

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## LAS CUBAS DE ORO (BORNE, 90)

Vinos finos de mesa de todas clases, gran surtido en generosos para enfermos.

Los vinos que en esta casa se exponen son puros de sumo de uva.

Tomás Manzanaro, dueño de *Las Cubas de Oro*, regala 5 000 pesetas, al que químicamente le pruebe que los vinos que vende no sean naturales y de solo uva.

Se sirve a domicilio

LAS CUBAS DE ORO—BORNE, 90

## CRONICA EXCURSIONISTA

DEL

## Círculo de Bellas Artes

V

Pollensa

Hacia dos horas que habíamos salido, montados en caballerías, del monasterio de Lluch, y cabalgábamos bajo un sol cálido y envueltos en una atmósfera bochornosa. Bordeaba el camino un barranco de lecho pedregoso y seco en cuyas orillas se amontonaba tupida la maleza, entre la cual crecían álamos, chopos, encinas y alguna palmera. A derecha é izquierda una cadena de montes se alargaba monótona é igual, teniendo en su falda ó colgadas en sus riscos, algunas casitas de pardos tejados, y cuyas puertas y ventanas les daban cierta expresión de cansancio ó de asombro.

Cabalgábamos silenciosos, adormecidos por la calma y el calor, sintiendo el peso del sol que nos abrasaba las espaldas. Nos decían los espoliques que estábamos cerca de Pollensa, pero por ninguna parte descubríamos el menor indicio que justificase la afirmación. Algunos labriegos que cavaban en los campos nos saludaban respetuosamente, mirando con asombro la larga cabalgata que formábamos y que se alargaba perezosa por aquel valle monótono.

Oímos de pronto algunos gritos hacia la cabeza de la comitiva, y de pronto una gritería formada de voces infantiles rompió el pesado y adormecedor silencio que se cernía sobre nosotros. Salimos de nuestro letargo agitados por aquel clamoreo de juventud que se repetía á cortos intervalos y al que se mezclaban nuestras voces y los gritos de los espoliques que arrebaban á las caballerías. A nuestra derecha, y asomando en lo alto por detrás de toscos ribazos de piedra, vimos aparecer rostros de mujeres que relan llevando á sus pequeños en brazos, y algunas chiquillas descalzas nos seguían con la alegría pintada en los ojos. Al fondo del camino, que subía en ligera pendiente, vimos una cruz de piedra que destacaba en el cielo, y á su pié un grupo de gente que saludaba con los sombreros en la mano. Echamos pié á tierra para saludar al ayuntamiento de Pollensa que salía á recibirnos á la entrada del pueblo, y también nos encontramos con Rusiñol, que nos abrazó lleno de alegría y que nos presentó al paisajista Mir y al pintor palmesano Gelabert, los cuales también habían contribuido á prepararnos el recibimiento.

Entre los continuos vítores de los chiquillos y las risas y la algazara de todos, destacaron las notas de una música que festejaba nuestra llegada. Volvimos á montar y nos pusimos en marcha precedidos del ayuntamiento y de la música, internándonos por las pintorescas calles de Pollensa, en las cuales alguna fuente ostenta en lo alto un gallo de bronce de forma inocente y expresiva, y que se sostiene en una sola pata. Todo el pueblo salió á nuestro paso, amontonándose en las poca calles y llenando los balcones, y

toda la gente gritaba y reía poseída de un loco buen humor; hasta los viejos, vestidos con anchísimos calzones morunos y llevando en la cabeza sombreros de grandes alas, parecían rejuvenecidos, á impulsos de la ola de alegría que rodaba por los aires.

Nos obsequiaron con un refresco en el Círculo Maurista, durante el cual se dispararon cohetes, en tanto que en la plaza sonaban incesantes los vivas y las aclamaciones. No es posible olvidar este recibimiento, en el que hubo tal sencillez y tanta sinceridad, que al recordarlo se conmueve el ánimo agitado por corrientes de cariño y de agradecimiento. Pollensa entera festejó nuestra llegada, y aquel pueblo tranquilo y adormecido en el valle se conmovió como en los días de gran fiesta, manifestándonos un afecto que nos impresionó profundamente.

Pasamos por el ayuntamiento para darle las gracias por tan grata acogida, sin que nunca nuestras palabras llegasen á traducir el verdadero estado de nuestros corazones. Al paso visitamos el archivo, en el cual se conservan, con gran cuidado y orden, algunos códices y armas de valor.

Por la tarde visitamos el *Vall de Terneres*. Es éste estrecho, profundo, cercado de altos montes, de aspecto salvaje, y que destacan violáceos sobre un cielo por el que flotan algunas nubes. Hablando de la poesía de este valle, nos decía Rusiñol que hay que contemplarle un día y otro, á distintas horas y bajo luces variadas, para comprender su sentido y el espíritu que late bajo su aparente calma, escondiéndose tras el ceño adusto de sus rocas y de sus árboles de un verde sombrío. Las enormes peñas que coronan los montes y en cuyas grietas crece la maleza, parecen trozos de piel de tigre tendidos en las alturas, y en el fondo del valle las encinas se aprietan, como temerosas de la sombra que las envuelven, y hacia la cual se inclinan algunas rocas, que parecen á desgajarse y á rodar en el abismo.

Poniase el sol cuando regresamos al pueblo. Las nubes que invadían el cielo y que presentaban un cariz nada tranquilizador, se teñían de un amarillo terroso y lívido, sobre el cual destacaban los montes que forman el *Coll de Terneres* y que parecían el perfil de una inmensa boca abierta hacia el cielo.

Mientras cenábamos comenzó á llover, y algunos relámpagos rasgaron las negruras del cielo. Como el proyecto era subir con fogas al Puig para pasar la noche en el monasterio, no nos tenían preparado alojamiento en Pollensa. Hubo un momento de vacilación, algunos decidieron quedarse en el pueblo; pero los más, y en vista de que había cesado la lluvia, acordaron hacer la excursión, á pesar de las amenazas del tiempo. También nos acompañaron Rusiñol, Mir y Gelabert, y hasta Torrendell no quiso abandonarnos á pesar de su cansancio.

Organizóse la subida al Puig á toda prisa y partimos á buen paso, aguijoneados por el temor de que nos sorprendiese la lluvia en el camino. Se encendieron algunas fogas que brillaron fuertemente en la noche, arrojando á los charcos del suelo chispazos dorados. A poco de andar comenzó la subida; la gente aún charlaba y bromeaba, riendo á cada momento bajo el calor y el humo de las fogas que flotaba sin desvanecerse en el aire pesado. Seguía relampagueando por la parte del mar, lo que nos hacía continuar caminando ligeros, á pesar de que la cuesta era cada vez más agria,

Cesaron poco á poco las conversaciones y las voces; aquella subida tan precipitada empezaba á fatigarnos, y desde aquel momento, marchamos como máquinas con el ansia de llegar al fin de una pendiente que parecía interminable y que se alargaba en zigzag, perdiéndose en la oscuridad y en la niebla que flotaba en las alturas. Algunos cohetes que disparaban los que iban á la cabeza de la comitiva, nos hacían creer que ya llegábamos, pero el fin nunca se descubría. Como habíamos cargado con las mantas para defendernos de la lluvia, y como el nublado pesaba en el aire tranquilo y bochornoso, sudábamos copiosamente, contribuyendo esto á aguararnos y á aumentar nuestra fatiga.

Las revueltas del camino seguían sin término, distinguiéndose debilmente su suelo empedrado á la luz opaca de la luna que se transparentaba ligeramente á través de la niebla que empezaba á envolvernos. Los que llevaban fogas las fueron tirando, vencidos por el calor de sus llamas y por el cansancio; no se oían voces ni risas, sólo de vez en cuando y sentido en el borde del camino se distinguía la sombra de algún excursionista que con la respiración jadeante y los ojos en blanco maldecía de aquella ascensión precipitada, y ante él pasaban gruposuellos que subían despacio, patigosos, ayudándose con los bastones y sumidos en un silencio que les asemejaba á mudos fantasmas.

De prouto se escucharon los ladridos broncos de un perro y algunas voces que sonaron sordas en medio de la niebla, y á poco descubrimos el castillo del Puig, en cuyos muros se reflejaban los temblores de las llamas de algunas fogas que habían encendido los primeros que llegaron á la cumbre y que aparecían aureoladas por un polvillo luminoso. Fueron llegando todos al monasterio, y hubo un rato durante el cual sólo se escucharon respiraciones entrecortadas, no viéndose más que manos que, empuñando el pañuelo, se secaban el sudor que corría por las frentes de todos.

Prouto nos acostamos, pues queríamos madrugar con el objeto de ver la salida del sol; pero las nubes no consintieron que presenciásemos este espectáculo. Estaba el cielo plumizo y lloviznaba cuando subimos á la torre; jirones de negras nubes se abrazaban á los picachos de los montes, envolviéndolos en sus masas alargadas de un tinte pesado; á nuestros pies, las casas de Pollensa se agrupaban apoltonándose alrededor de la iglesia; la bahía algo distante del pueblo parecía una lámina de acero tendida en el horizonte, manchada por reflejos de tonalidad sorda y limitada por negros peñones que se alargaban inmóviles sobre las aguas; y todo dormía bajo aquel cielo pesado que parecía formado por inmensas rocas que amenazaban desprenderse de lo alto y aplastarlo todo.

RICARDO AGRASOT.

## LECTURAS FEMENINAS

### Modas

El arte y la moda, compenetrándose á maravilla de las exigencias del atavío femenino, imponen como ley en los modernos tiempos, un deslumbramiento de colores que encanta, y un conjunto, un perfil en la mujer, original y bello grandemente distanciado del gusto que caracterizara á la moda antigua. Lo tradicional, lo vulgar, lo uniforme, ha decaído en absoluto; se impone la variedad en todos los órdenes, como nunca se impusiera y merced á ella, en todos los círculos elegantes europeos, multitud de encantadores detalles y de risueños auxiliares, se colocan al alcance de la fantasía; solo cuestan á la mujer,

el dulce trabajo de saberlos elegir en acierto.

Sin embargo de lo dicho no lo duden nuestras queridas lectoras de LA ALMUDAINA, dentro de esa misma seductora variedad que encanta y deslumbra, puede afirmarse que á un patron general se sujetan en principio los decretos de la moda y como ese tema además de agradable ha de ser útil á las bellas lectoras de LA ALMUDAINA discurrirémos á menudo sobre el mismo en la sección que hoy inauguramos para las familias.

La silueta femenina, el perfil por decirlo así, ha de ser todo lo esbelto que permita el estudio especial de cada tipo de mujer, contribuyendo eficazmente á esos propósitos de la moda los cuellos altos y apretados, las mangas sin hombrera estrechas de arriba y con artísticos ahuecamientos en el bajo, los cuerpos redondos ceñidos al talle por detrás y bajando un tanto abullonados los delanteros que aprisionan cinturones en forma de originalísimo corte rectos de la espalda y ondulados ó con punta el delantero al objeto de marcar el talle más bajo de lo que es en realidad por delante. Sobre este particular, importa decir, que pocas líneas de descenso en el delantero significan mucho para la vista al modificar el conjunto. Luego contribuye también de poderosa manera al resultado que se apetece, la falda estrecha, muy estrecha de las caderas hasta el punto de no acusar detrás ni el menor pliegue y espléndidamente ondeada en el bajo por medio de volantes en forma sin fruncir en la pegadura, biénes voleados, ó abanicos de la tela y del adorno, colocados de trecho en trecho. No ha sido posible compaginar ese rápido ensanche del bajo con los convencionalismos de las faldas lisas, por eso la actual primavera impone en ellas el adorno recurriendo á los arduos de un capricho infinito en sus manifestaciones. La falda modernista, en una palabra, queridísimas lectoras mías, para ser elegante ha de recordar en conjunto lo más fielmente que sea posible la forma peregrina de una flor: la campanilla, colocada en sentido inverso, es decir, hacia abajo la corola. Y como esto no puede lograrse con el corte de los paños, se consigue colocando ingeniosamente los adornos.

Secundan á maravilla por cierto esos artísticos caprichos de la moda la multiplicidad de colores y de tonos puestos en juego, vivos, brillantes, juveniles, el rosa, el verde, el azul, el encarnado, combinando entre sí los más armónicos para obtener brillantes contrastes, enriqueciéndolos además con los primores del estilo Renacimiento por ser el que más priva y con las estampaciones de flores y troncos en pintoresca confusión, siempre original y bella.

Nada que acuse monotonía ni en los colores ni en las hechuras; se elige lo que favorece y agrada, más aún, como si la moda se complaciera en copiar de las flores las tonalidades más hermosas, los trajes modernistas parecen una página viviente, arrancada á esa brillante sinfonía que en notas deslumbradoras escribe la risueña primavera en prados y jardines.

Y por si algo faltaba al conjunto ofrecido en la actualidad por el arte de vestir, acentúan marcadamente el perfil de la mujer moderna rebosando frescura de color y tonalidades deslumbradoras los primaverales sombreros, planos de copa con grandes alas, cubiertos por caprichosos agrupamientos de gasas de seda finísima, cuyos ideales matices recuerdan las brumas de esas encantadoras mañanas de Mayo y Junio que al despuntar el sol, velan con transparentes cendales sus ardorosos rayos, á fin de que su primer beso llegue rebosando misterio y poesía, á la corola de la flor que aún guarda entre sus hojas las trémulas gotas de rocío.

JOSEFINA PUJOL DE COLLADO

## La paz anglo-boer

Paris 3. El texto literal del Tratado de paz dice así:

«Sus excelencias lord Kitchener y lord Milner, en nombre del gobierno británico por una parte, y los señores Schalekr Burger, Reitz y generales Luis Botha, Delarey, Meyer y Krogh, en nombre de los gobiernos sudafrica-

nos y de los burghers respectivos, de otra parte, deseando terminar las hostilidades, pónense de acuerdo con arreglo á los artículos siguientes:

Primero. Las tropas burghers en campaña depondrán inmediatamente las armas y entregarán la artillería y las municiones que posean, cesando en su oposición á las autoridades del rey Eduardo VII, á quien reconocen como soberano. La forma de la rendición se definirá mediante arreglo entre los señores Kitchener, Botha, Delarey y De Wet.

Segundo. Todos los burghers combatientes que se hallan fuera de las fronteras del Transvaal y de Orange y todos los prisioneros de guerra, burghers serán, cuando se hayan declarado súbditos del rey Eduardo, repartriados.

Tercero. Los burghers no serán privados ni de su libertad ni de sus bienes por causa de la guerra.

Cuarto. No se intentará contra ningún burgher que se rinda proceso civil ni criminal por causas que en el periodo de la guerra se hayan determinado.

Quinto. Esta medida no amparará ciertos actos notificados á los generales boers por lord Kitchener.

Sexto. Se enseñará la lengua holandesa en las escuelas del Transvaal y de Orange, cuando los padres de los niños lo deseen, pero siempre con previo permiso.

Séptimo. El gobierno militar será reemplazado á la mayor brevedad por un gobierno civil, y en cuanto sea posible se establecerá la institución parlamentaria con preparación para la autonomía.

Octavo. Hasta después de implantado el régimen autonómico no se resolverá la cuestión de los derechos electorales á los indígenas.

Noveno. Ningún impuesto gravará las propiedades sudafricanas para cubrir los gastos de la guerra.

Décimo. En cuanto la situación lo permita, en cada distrito boer se nombrarán comisiones locales encargadas de restituir las poblaciones á sus hogares antiguos, y de dar á los que por causa de la guerra, carezcan de ellos, alimentos, abrigo, herramientas de oficios y semillas é instrumentos de labranza. El gobierno de S. M. británica pondrá á su disposición para tales efectos tres millones de libras esterlinas, y permitirá que todos los billetes emitidos conforme á la ley número 1 de 1900 de las República sudafricanas y que todos los recibos dados por los oficiales combatientes de ambas Repúblicas, sean presentados á una comisión judicial, la cual, si la encuentra en forma, los considerará como títulos legítimos de pérdidas de guerra. Además de dichos tres millones de libras, el gobierno de S. M. concederá con igual objeto préstamos y adelantos sin interés durante dos años, y que luego devengarán el 3 por 100 hasta su reembolso.

Los extranjeros y los afrikanders del Cabo que hayan participado en la guerra y que no tengan autorización de lord Milner para firmar el acta, si no han robado ni asesinado, serán puestos en libertad, pero borrados de las listas electorales para siempre. Si eran funcionarios, se les juzgará en Consejo de guerra, pero en ningún caso se les podrá aplicar la pena capital.

Estos—dice lord Balfour—son los únicos documentos auténticos recibidos.

## Ley de caza

En el ministerio de Agricultura se ha constituido, bajo la presidencia de don Demetrio Alonso Castrillo, la Comisión nombrada para la redacción del reglamento de la nueva ley de Caza.

Distribuyéronse las secciones entre ponencias formadas (para la primera y segunda Sección, que comprenden la clasificación y el Derecho de caza) por los señores vizconde Eza, Ortueña, Valdeiglesias y Ardanaz.

De la tercera á la octava secciones, en que están comprendidos *El ejercicio del derecho á la caza, Caza de palomas, Caza con galgos, Caza mayor, Caza de animales d. rinos*, son ponentes los señores duque de Bivona, Uria, don Fernando Merino, señor Lobo y Saint-Aubin.

**D. Miguel Forteza Valentí**  
**HA FALLECIDO**  
 Después de recibir los Santos Sacramentos  
 ✽ Q. E. P. D. ✽

Su afligida esposa, hijo, hija política, hermana, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que simultáneamente se rezará en la iglesia de la Merced y casa mortuoria (Merced 58, 2.º) y acto seguido á la conducción del cadáver á la última morada á las 6 de la tarde.

No se invita particularmente.

De la octava, que comprende *Los procedimientos y penalidad*, son ponentes el señor Ortueta y el presidente de la Comisión, don Demetrio Alonso Castillo.

En todos existe el propósito de redactar el reglamento en forma que desaparezcan los abusos y de que no continúe la destrucción de tan importante ramo de nuestra riqueza ni de eficacísimos auxiliares de la agricultura.

### De todas partes

Furor por las apuestas

Los ingleses son apostadores furibundos. Todo entre ellos da lugar á apuestas, y en este punto han dicho la última palabra varios soldados británicos que forman parte del ejército de operaciones en el Transvaal.

Dichos sujetos se hallaban en un hospital situado cerca del Cabo, enfermos de graves calenturas infecciosas.

Como quiera que aparte de que su situación era poco agradable, carecían de toda clase de distracciones, uno de los enfermos tuvo la ocurrencia de tomar la temperatura como objeto de apuesta.

Todas las mañanas el médico pasaba la visita y tomaba la temperatura de los pacientes.

En la ficha que cada uno de ellos tenía á la cabecera del lecho, se inscribían las observaciones clínicas, y entre ellas la indicación de los grados de temperatura que cada uno de los enfermos alcanzaba.

Lo que se convino entre los apostantes fué que todos entregaran un chelín y que la suma que de esta manera se reuniera se entregara al que tuviera calentura más alta.

Muy frecuentemente ocurría que el que ganaba la apuesta se moría por la tarde, pues la excesiva elevación de temperatura daba al traste con él, pero esto no era obstáculo para que al día siguiente se reanudara con más entusiasmo las lúgubres apuestas.

### Mujeres médicas en la antigua Grecia y Roma

En el año 1892, una sociedad arqueológica austriaca organizó una expedición al Asia Menor, y entre las ruinas de la antigua ciudad de Tios, encontraron los expedicionarios el zócalo de una estatua que llevaba la siguiente inscripción:

«A Antiochis, hija de Diodotos de Tios, cuya empiria médica ha sido reconocida por el consejo y la comunidad de la ciudad de Tios, se dedica este monumento.»

A juzgar por los caracteres de letra y del estilo, la inscripción data del principio del siglo II y no puede caber duda de que se trata de aquella médica Antiochis, cuyo recuerdo se ha conservado por haber incorporado Galeno varias de sus recetas en las obras suyas. En las traducciones figuran estas en los capítulos que tratan «de la composición de los remedios según las diferentes partes del cuerpo». Puesto que precisamente estos capítulos eran los más leídos y estudiados entre los árabes, los maestros de nuestros facultativos medievales, es de suponer que las recetas de Antiochis quedarían en uso durante muchos siglos y quizás siguen siéndolo ahora con alguna ligera modificación.

Por los escritos de Higinus, Martial, Soranus y otros sabemos que tanto en la antigua Grecia como en Roma abundaron las médicas, si bien en su mayoría se limitaron á dedicarse á las enfermedades propias de la mujer.

A creer á Higinus, existía en Atenas una ley que prohibía el estudio de la medicina á las mujeres y á los esclavos. Pero una joven, de nombre Agnodike, logró burlar esta ley y asistir á las lecciones del celebre médico Nicophylus, socorriendo luego con acierto á muchas enfermas de su sexo. Al hacerse pública esta transgresión de la ley, el areopago trató de condenar á la valerosa joven, cuando las matronas de la ciudad se presentaron ante los jueces, diciéndoles: «No sois nuestros esposos, sois nuestros enemigos si persistís en la idea de condenar á la que se ha sacrificado por nosotras.» En vista de ello, los atenienses reformaron sus leyes, permitiendo el estudio y la práctica de la medicina á las mujeres nacidas libres.

En Roma las comadronas y obstétricas nacidas libres formaron un gremio, que más tarde recibió el título de «Nobilitas». Existe aun el monumento de una Valeria Verecunda á quien la inscripción llama la primera médica de la región, y á una Julia Saturnina dedica su esposo el epigrafe de «esposa incomparable, médica excelente, noble mujer». De ello se deduce que las calidades de madre y esposa no habían sufrido menoscabo con el ejercicio de la profesión.

### Noticias DE LAS ISLAS

**Inca.**—El mercado de hoy ha estado regularmente animado.

Los precios que han regido en las transacciones habidas son los que siguen:

Almendrón, de 92'00 á 00'00 pesetas 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 17'00 á 00'00 pesetas los 70'34 litros (cuartera).

Candeal, de 17'00 á 00'00 id.

Cebada del país, de 8'50 á 00'00 id.

Id. forastera, de 8'00 á 0'00 id.

Avena del país, de 6'50 á 0'00 id.

Id. forastera, de 6'00 á 0'00 id.

Hahas para cocer, de 18'00 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 15'00 á 00'00 id.

Id. para ganado, de 15'00 á 00'00 id.

Maiz, de 17'00 á 00'00 id.

Garbanzos, de 23'00 á 00'00 id.

Frijoles, de 30'00 á 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 40'00 á 00'00 idem.

Id. blancas, de 40'00 á 00'00 id.

Higos pasos, de 9'00 á 0'00 los 42'32 Kg. (quintal).

Azafrán, de 2'00 onza.—C.

5 Junio de 1902.

### DE LA CAPITAL

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo Tesorero de Hacienda de esta provincia don Guillermo de la Bastida, á quien reiteramos nuestra felicitación.

El señor Juez de primera instancia de este partido cita, llama y emplaza á José Gordiola Cabellas para que dentro del plazo de 30 días se presente en dicho Juzgado al objeto de alegar lo que á su derecho convenga respecto á la necesidad ó conveniencia de la reclusión definitiva de su hermana Francisca.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Sineu, Felanig y Algaida se hallan expuestos al público á efectos de reclamación los apéndices al amillaramiento para el próximo año de 1903.

Durante el mes de Mayo último se registraron en la ciudad de Felanig, 19 nacimientos y 16 defunciones y en la de Ibiza 21 y 12.

Durante el día de ayer varios operarios de la Compañía eléctrica Alemeyer continuaron los trabajos para la colocación de palomitas en las calles de Quint, San Nicolás y otras.

Se nos aseguran que los propietarios de las casas de las calles citadas no han puesto el menor reparo en la citada colocación, sino que han facilitado toda clase de facilidades á la Compañía para realizarlos.

Esto hará que aquellos puedan realizarse dentro menor plazo del calculado.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Campos haber detenido á cinco sujetos presuntos autores de haber agredido á otros cinco produciéndoles varias heridas de carácter leve.

—La de San Juan puso á disposición del señor Juez competente á un sujeto por amenazas á otro impidiéndole que se dirigiese á dicho pueblo al objeto de tomar posesión del cargo de Concejal interino.

—Por la de Santa Eulalia denunció á la autoridad competente á dos individuos que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

—Da cuenta la de esta ciudad de haber detenido un sujeto que el día 1.º del actual se presentó en la casa de campo denominado *Can Moragues* de estetermino municipal, amenazando al amo con dispararle varios tiros si no le entregaba un perro que aquel tenía.

Dicho sujeto en unión de un revolver y una escopeta que le fué ocupada fué puesto á disposición del señor Juez competente.

El señor Juez de instrucción de la villa de Manacor cita llama y emplaza á los que se crean dueños de varias aves de corral sustraídas de distintos puntos de aquel término, para que dentro del plazo de ocho días se presenten en dicho Juzgado á declarar en la causa que sobre hurto se instruye contra Miguel Febrer Sureda (a) *Negre* y Francisco Julia Paigros (a) *Can Pó*.

Ayer tarde en el vapor correo *Cataluña* marcharon el resto de señores Congressistas que se habían quedado en Palma, para recorrer la isla y adquirir algunas máquinas agrícolas de las que se emplean en estos terrenos.

Ha empezado la instalación de los nuevos faroles que en sus últimas sesiones acordó el Ayuntamiento.

El primero se ha emplazado junto al fiato del muelle, al que seguirá regularmente el de la explanada de Santa Catalina.

Programa del Concierto que se celebrará en los salones de la Sociedad «La Protectora» el día 8 del actual á las ocho y media de la noche á beneficio de las Viudas de los naufragos Escudero y Rigo.

- 1.ª Parte
- 1.º Paso-Doble, «Luz y Sombra», Por la banda de guitarras y bandurrias «La Filarmónica».
  - 2.º Fantasia de la Opera, «La Bohème», Por idem idem.
  - 3.º «Marinerasca» de la Opera, «Gioconda», Por el señor Piña.
  - 4.º Duo, «La Serenata», Por los señores Ferrer y Nadal.
  - 5.º Romanza, «Che cosa è Dio», Por el señor Morey.
  - 6.º Romanza, Del «Ballo in Maschera», Por el señor Coll B.
  - 7.º Romanza, de «Un Ballo in Maschera», por el señor Pujada.

- 2.ª Parte
- 1.º Mazurka, «La Diamantina», Por la Banda de guitarras, bandurrias y laudes de niñas.
  - 2.º Couplets de Virginio, «El Bateo», Por idem idem.
  - 3.º Raconto de la Opera «La Bohème», Por el señor Arrom.
  - 4.º Duo de la Opera, «Gioconda», Por los señores Ferrer y Forteza.
  - 5.º Aria de la Opera, «I Pagliaci», Por el señor Nadal.
  - 6.º Credo de la Opera, «Otelo», Por el señor Hernandez.
  - 7.º «Mar á dentro», Coro á voces solas (Brull), Por el Orfeón «La Protectora», sección de hombres.

En el intermedio se procederá al sorteo de un reloj para señora regalo del relojero don Miguel Gibert, cuyo producto se destinará á dicho beneficio.

Una mujer que ayer la mañana transitaba por la plaza de Abastos tuvo la desgracia de resbalar con tan mala fortuna que se dislocó el pie derecho.

Fué auxiliada por un individuo de la guardia municipal que la acompañó á la casa de socorro de la plaza de

santa Eulalia donde fué curada por el medico municipal señor Oliver.

Mas tarde fué trasladada en un carruaje al hospital.

Tenemos entendido que el Celador de vias y obras del Ayuntamiento ha denunciado al señor Alcalde, el estado ruinoso que se halla el arco de piedra que existe en la calle de Berard.

Sería conveniente que esta autoridad ordenase el inmediato derribo de dicho arco antes de que tengamos que lamentar alguna desgracia.

Ayer se declaró un caso de viruela en una casa de la plaza de Coll.

Tan luego llegó esta denuncia al señor Alcalde este dió las ordenes oportunas para evitar la propagación de tan terrible enfermedad.

La Sociedad Agrícola, Industrial Balear continua los trabajos para la instalación de los aparatos conductores de los hilos eléctricos, de la fabrica que se trata de establecer en el edificio de la Harinera del Pont d' Inca.

Tanto estos trabajos como los realizados por la compañía Alemeyer han despertado la curiosidad del público que desconoce este sistema de alumbrado.

Copiamos del *Diario de Palma* las siguientes líneas:

«Ayer tarde se hurtó en público el cuadro de la pared del convento de Teresas en la calle del mismo nombre. Unos vecinos lo observaron, pero creyeron que lo quitaban de allí por orden de las religiosas ó del capellán. Los ladrones colocaron una escalera y subieron hasta llegar al nicho, luego forzaron ó arrancaron las rejillas y se llevaron aquel lienzo, que representa á la Virgen del Carmen, pasando por la Rambla. Es de esperar que la policia practicara diligencias para averiguar el hecho, que habrá sido motivado por el deseo de ganar algún dinero, vendiendo aque la calle de pintura á algún comprador de objetos antiguos.»

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica, ha sido elegido miembro de la Real Academia Española nuestro distinguido paisano el Diputado por Mallorca y exministro don Antonio Maura.

Le enviamos nuestra humilde felicitación.

De fiesta solemne estaban ayer las calles del barrio de Montesión. Todos los balcones estaban engalanados y la gente transitaba en gran número, con motivo del paso de la procesión del Corazón de Jesús.

La comitiva salió con bastante puntualidad. Rompian la marcha cuatro individuos de la guardia municipal montada á cuyo frente iba el señor Solabre; seguian la banda de tambores del Ayuntamiento y varias congregaciones y asociaciones. Figuraban también las bandas municipal, de la misericordia y la mallorquina. Había una buena representación del elemento militar.

Sostenian el palio militares de distintas armas y cerraban la marcha la banda del Regimiento de Infantería y una compañía de dicho regimiento.

La gente se agolpaba en el trayecto para presenciarla.

De los balcones casi seguidamente iba cayendo sobre la custodia una lluvia de flores.

La procesión se detenía frente á los altares que se habían levantado en el trayecto.

Entre el pasaje que se embarcó ayer á bordo del vapor correo de Barcelona, figuraban el teniente de caballería don José Moragues y el propietario de *La Ultima Hora* don José Tous.

### Cuestiones municipales

A las doce y media de la mañana de ayer se reunió la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento, ocupándose de la transformación del Impuesto de Consumos.

Se habló con extensión del asunto no tomándose ningún acuerdo definitivo.

Se inició también la idea de estudiar la conveniencia de exponer y solicitar del Gobierno que se autorice á los Ayuntamientos para que puedan ampliar y modificar las tarifas del citado impuesto conforme á las necesidades de cada región ó municipio.

De este modo los Ayuntamientos podrian recargar los impuestos á los artículos desecundaria necesidad y rebajar aquellos que se consideren de primera necesidad para la clase proletaria.

Ha quedado abierto en la Contaduría de Fondos municipales el pago de los alquileres de los locales que ocupan las Escuelas públicas, correspondientes al primer semestre del año actual.

Para hoy á la una de la tarde está convocada la Comisión de Fomento al objeto de resolver varios asuntos de su incumbencia.

El señor Comandante de Marina de esta provincia acompañado de uno de sus ayudantes devolvió ayer la visita al señor Alcalde.

A las doce de la mañana de ayer, bajo la presidencia del señor Alcalde se procedió á la segunda subasta para el derribo del trozo de muralla comprendido entre los baluartes de Santa Margarita y de San Antonio.

Como no se presentó ningún postor durante la media hora en que aquella estuvo abierta, el señor Alcalde la declaró desierta.

El señor Alcalde de esta ciudad ha dado las órdenes oportunas para que el señor Arquitecto municipal active el expediente relativo al derribo de la Illeta de San Cristofolet.

Igualmente ha dispuesto que el referido funcionario pase á girar una visita de inspección á la casa señalada con el número 21 de la calle de Santa Cruz, que al parecer amenaza ruina y que proceda á la formación del presupuesto para la rasante y obras de empedrado de la calle expresada.

Además tiene también en proyecto el arreglo del paseo de la Rambla cuya mejora tiene también aprobada el Ayuntamiento.

### Audiencia

Por parte de doña Magdalena Sastre se ha interpuesto recurso de casación por infracción de ley, para acudir ante el Tribunal Supremo, contra la sentencia dictada por esta audiencia fecha 25 del próximo pasado Mayo.

Por no comparecer el procesado que se hallaba en libertad, tuvo que suspenderse ayer el juicio por Jurados de la causa instruida por el Juzgado de esta ciudad contra José Tomás, sobre robo.

También ha sido suspendido, por incompatibilidad de defensas el juicio por Jurados de la causa contra Bartolomé Umbert y otros, sobre robo, cuya vista estaba señalada para el lunes, habiéndose acordado por el Tribunal expedir las correspondientes órdenes para poner en conocimiento de los Jurados peritos y testigos, la suspensión del juicio.

### Exámenes

Anteayer se celebraron los exámenes de *Ingreso* á los estudios de este Instituto general y técnico, examinándose 50 aspirantes, de los cuales fueron suspensos seis y aprobados todos los demás.

Una vez terminados por los profesores respectivos los exámenes de los alumnos oficiales, empezaron ayer las de *Lingua Castellana* (primer curso), resultando 15 aprobados.

Los de *Nociones y ejercicios de Aritmética y Geometría* empezaron también ayer, examinándose hasta once alumnos, que fueron todos aprobados. Hoy se continuará examinando de ambas asignaturas.

### Nuevos inventos

Pruebas

Hace algunas semanas dimos á conocer el nuevo aparato exterminador de plagas en diferentes clases de plantaciones, especialmente para viñas y arbolado, llamado Fumigadora Mir, prometiendo ocuparnos de nuevo de él, tan pronto como las circunstancias lo permitieran.

Los primeros aparatos de esta clase adquiridos por el propietario de Consell, don Juan Bestard, y el señor Ingeniero Agrónomo de esta provincia, según tenemos entendido, han entrado ya en funciones, habiendo sido los resultados obtenidos altamente satisfactorios.

A pesar de no poderse dar como con cluyentes las pruebas, podemos decir que en Consell el citado don Juan Bestard, aplicó los gases de la fumigadora, producidos por medio de la gasolina á una porción de viñedo donde empezaba á tomar proporciones el

mal conocido en mallorquín por *roña* de la vid, que si bien, no es de los que causan mayores daños, perjudica bastante la producción. A los dos ó tres días de aplicados los gases se notó que la hoja que permanecía antes abollada y casi mustia, había perdido la abolladura, recobrado su verdor y extraordinaria lozania.

Se experimentó por espacio de algunos días, si la enfermedad volvía á iniciarse en los hojas antes atacadas, ofreciendo un resultado negativo.

De modo que la gasulfina aplicada por medio de la fumigadora, puede desde luego considerarse como un elemento destructor, positivo para esta clase de enfermedad de la vid.

Nuevas aplicaciones que en breve se harán de este aparato en varias enfermedades importantes del almendro y naranjo, decidirán en definitiva el resultado, por lo que decimos más arriba que las pruebas no pueden darse de momento como concluyentes.

Dieron resultado también otros ensayos que llevó á cabo el señor Ingeniero Agrónomo don Francisco Satorras (que puede decirse fueron los primeros) para averiguar la energía de los vapores de gasulfina.

La prueba se hizo en un árbol viejo y ya casi inservible, con objeto de ver si quedaban destruidas las hojas.

Los vapores se dieron al árbol en cantidad extrema, ofreciendo el resultado que se deseaba, puesto que las hojas quedaron como carbonizadas y destruidos cuantos insectos en ellas había pegados, de manera que por este medio quedó demostrado una vez más ser la ganulfina un elemento destructor poderoso.

Este resultado es el obtenido hasta ahora, que nos apresuramos á dar á conocer, por haber manifestado deseos en este sentido algunas personas.

### Del Ejército

Combinación de coronzles.—Ayer firmó S. M. los decretos destinando los siguientes coroneles de infantería á los mandos y destinos que se indican:

Don Modesto Navarro, al regimiento de Murcia; don Alberto Antón, al de Baleares, número 2; don Francisco Ortu, al de San Quintín; don Joaquín Carrasco, al de Mallorca, número 13; don Cesáreo Ruiz, á la zona de Almería; don Luis Izalvi, á la de Málaga; don Enrique Dintelo, á la de Córdoba; don Juan Pereyra, á la de Valencia; don Luis Villarrey, á la de Coruña; don José López, á la de Granada; don Enrique Crespo, á la de Santiago; don Juan Carlos, á la de Avila; don José Villega, á la de Palma; don Luis Aranda, á la de Cádiz; don José Villalobos, á la de Palencia; don Vicente Salcedo, á la de Madrid; don Francisco Figueroa, á la de Villafranca; don Francisco Aldea, á la de Tarrasa; don Federico Navarro, á la de Segovia; don Ramón Jiménez, á la de Lérida; don Luis Martínez, á la de Albacete; don Francisco Santillana, á la de Madrid; don Enrique Cialdini, á la de Alicante.

También ha firmado el rey los decretos por los cuales destina á los coroneles de caballería don José Fernández, al regimiento de la Reina; don Antonio Carlos Alix, al de Sesma; don Fernando Jáudenes, al de España; don Antonio Sousa, al de Farnesio, don José Togores, al de Alcántara; don Luis Rodríguez, al de Tetuán; don Luis Muller, al de Montesa; don Federico González, al de reserva de Cádiz; don Luis Aynat, al de Murcia; don Manuel Michel, al de Lérida; don Victor España, al de Málaga; don José Arenas, al de Burgos; don Antonio Reina, al de Andújar, y don Eduardo Góngora, al de Palencia.

Leemos en una revista médica. «La inhalación antiséptica y balsámica que se obtiene al disolverse en la boca las Pastillas Morelló; nos obliga á considerar dicho preparado como de los mejores en el tratamiento en las afecciones de los bronquios y pulmones.

Ha llegado á Palma, el acreditado especialista é inventor de los famosos bragueros y «Parche antiherniario Vidal», que son los únicos medios para curar pronto y radicalmente toda clase de «hernias». Cada día son más notables y en más número las curaciones obtenidas con el citado bragueros y «Parche antiherniario». El señor Vidal permanecerá en Palma hospedándose en el hotel Continental los días 7, 8, 9 y 10 del actual.

### PRECIOS REDUCIDOS

Composturas de gafas y lentes. Lentes con cristales ahumados para preservar la vista del Sol.  
25 - BROSSA - 25

## Teatros

### Lírico

El público anoche ratificó la buena impresión que le produjo la compañía del señor Simonet. Verdaderamente se presentan las obras con un ajuste perfectísimo, cosa difícil de obtener y por lo tanto más de apreciar.

Al finalizar el acto segundo de *Jugar con fuego* hubo una gran ovación de la que participaron todos los artistas y también el director de la compañía señor Bauzá.

De los elementos hasta ahora conocidos hay varios que son dignos de aprecio: la tiple señora Fons siempre discreta captándose todas las simpatías y nuestros paisanos los señores Simonet y Gil Rey, primeras figuras en el arte que cultivan.

Los coros merecen tratarse en capítulo aparte, pues pocas veces tenemos ocasión de oírlos tan ajustados y tan bien dispuestos, aquí en Palma donde siempre ó casi siempre los coros son el lado flaco no en el género chico, sino en las óperas, y hay los ejemplos á montón.

Con tan buenos alicientes se pasan en el Lírico agradables veladas por lo que es de esperar que el público seguirá acudiendo.

Para esta noche se anuncia el debut de la tiple señorita Montesinos en la obra *El Rey que rabió*. Vemos también anunciado para dentro de poco el estreno de *Don Lucas del Cigarral*, una de las pocas zarzuelas de esta clase, últimamente compuestas, de verdadero mérito.

### Notas del Mar

Procedente de Valencia é Ibiza fondeó en este puerto ayer por la mañana á las nueve, el vapor *Isleño*, siendo portador de la correspondencia, unos 20 pasajeros y carga general.

—A las cinco de la mañana de ayer zarpó con destino á Catania, el vapor *Menfi*.

—También salió para Barcelona, la polacra goleta *Maria*.

—Con destino á Barcelona salió ayer tarde á las seis el vapor *Cataluña*, embarcando la correspondencia, unos 50 pasajeros y carga general.

—En las oficinas de Sanidad fué despachada ayer para Andraitx, la polacra goleta *Magdalena*, con carga general.

—Para Ibiza y Alicante saldrá esta tarde á las cinco el vapor correo *Isleño*.

### Cultos

**Para hoy**  
Jubileo de Cuarenta Horas  
Continúan en San Nicolás.

A las seis exposición del Santísimo, y á las diez horas y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro; al anochecer ejercicio del Corazón de María y la solemne reserva de S. D. M.

**Otras funciones**  
En San Cayetano continuación del triduo. Al anochecer, después del rosario, continuación del sermón que dirá el P. Antonio Tomás, de los Sagrados Corazones; después se reservará el Santísimo.

Visita á la Corte de María  
A Nuestra Señora del Puig, en San Jaime.

**Para mañana**  
Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en San Nicolás.  
A las seis exposición del Santísimo, á las diez horas y la misa mayor con música y sermón siendo el orador el P. José Videllet S. J.

Al anochecer ejercicio del Corazón de Jesús, trisagio cantado por la música y la solemne reserva de S. D. M.

En el Socorro empiezan cuarenta horas dedicadas al corazón de Jesús. A las siete y media misa de comunión general. A las diez y media exposición de S. D. M. enseguida la misa á grande orquesta y sermón por el P. Eloy del Barro agustino. Por la tarde á las siete, rosario, trisagio con música sermón por el P. Cándido López agustino, despedida del Corazón de Jesús por el M. García y la reserva.

**Otras funciones**  
En San Cayetano fiesta al corazón de Jesús. A las siete comunión general, á las diez y media expuesto el Santísimo, se cantará la misa mayor por el «Orfeo Mallorquí» y predicará el P. Miguel Roselló de los SS. CC. quedará expuesto el Santísimo durante el día; al anochecer concluye el triduo con sermón y la reserva del Santísimo.

En la Merced fiesta del Corpus Cristi, á las diez exposición del Santísimo, nona y misa mayor en la cual predicará don Antonio Alemañy Pbro. Por la tarde actos de coro, á las siete mes

del corazón de Jesús, trisagio y la reserva de S. D. M.

En la iglesia del Santo Hospital á las cuatro de la tarde, continúa el quincenario de la Sangre, con sermón por don Nicolás Cortés Pbro.

Visita á la Corte de María  
A la Purísima Concepción, en la Catedral.

### Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola . . . . .	106 00
Crédito Balear . . . . .	94 00
Salinera Española . . . . .	165 00
Obligaciones al 6 por 100 . . . . .	000 00
Obligaciones al 5 por 100 . . . . .	000 00
Bonos Municipales . . . . .	40 00
Isleñas . . . . .	52 25
Ferro carriles de Mallorca . . . . .	44 00
Alumbrado por Gas . . . . .	71 00
La Económica . . . . .	17 50
VALORES PUBLICOS	
Madrid 5 . . . . .	
4 p. 8 interior perpétuo . . . . .	71 90
4 p. 8 amortizable . . . . .	91 20
Banco de España . . . . .	476 00
Tabacos . . . . .	395 00
Franco . . . . .	37 60
Libras . . . . .	34 41
Barcelona 3 . . . . .	
4 p. 8 interior . . . . .	72 31
4 p. 8 amortizable . . . . .	92 55
Oreñses . . . . .	26 35
Nortes . . . . .	53 45
Alicantes . . . . .	78 90
Paris . . . . .	78 90
Franco . . . . .	37 35

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados  
Nacimientos: Día 5.—Varones 2.—Hembras 1.  
Matrimonios: Día 5.—No se registró ninguno.

Defunciones: Día 4.—Luis Coll Más, casado, 61 años, calle de Caldés, cardiopatia.—Enrique Rosell, 44 años, calle de Sarriñá, fiebre tifoidea.—Antonio Amengual García, casado, 45 años, calle de Petit, pulmonía.—Antonio Palmer Vidal, 9 años, calle de Vallori, meningitis.—Elvira Conde Arbós, soltera, 18 años, calle del General Barceló, neumofía.—Juana María Pons Carrió, viuda, 81 años, calle de la Pólvora, vejez.

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)  
**Una lancha á pique.—Cadetes de artillería ahogados.**  
Madrid 6 á las 9'40

Jijón.—Una lancha que tripulaban ocho cadetes de artillería fué ahogada por un vapor que la echó á pique, ahogándose cuatro de los cadetes.

También se ahogaron los marineros que la tripulaban.

### Maura académico

Madrid 6 á las 10'25  
Se ha celebrado sesión en la Real Academia Española, en la que ha sido elegido por 23 votos, el exministro don Antonio Maura que ocupará la vacante que dejó Fernández Flórez.

El poeta Grilo obtuvo solamente dos votos.

Es probable que se le elija para otra vacante.

### El rey paseando.—Cruces de Alfonso XII.

Madrid 6 á las 14'05  
S. M. el Rey vestido con el uniforme de almirante y acompañado del Príncipe de Asturias ha paseado en carruaje.

Se ha firmado la R. O. concediendo cruces de Alfonso XII á los señores Monteros Rios, Nuñez de Arce, mossen Jacinto Verdager, Borbón, Pradilla, doctor Rubio, Menéndez Pelayo, José Echegaray y al señor Manjon.

### Cuestión Capriles, Blasco Ibañez.—Para los auxiliares de las escuelas de comercio.

Madrid 6 á las 14'15  
Se ha confirmado que el señor Capriles, gobernador civil de Valencia, ha enviado su dimisión con motivo de la cuestión personal que tiene pendiente con el diputado republicano señor Blasco Ibañez.

Se ha firmado una R. O. concediendo á los auxiliares internos de las escuelas de comercio el derecho de poder ocupar las cátedras en propiedad.

### Los comisionados de la Argentina.—Banquete.

Madrid 6 á las 15'15  
Bilbao.—Los comisionados por el Ayuntamiento de Buenos Aires, han sido recibidos solemnemente por el Ayuntamiento, cuya recepción se ha visto muy concurrida.

También han sido obsequiados por un banquete y además con una partida de pelota, donde ha reinado gran entusiasmo.

### El Rey revisando fuersas

Madrid 6 á las 15'15  
Al regresar de paseo el Rey se dirigió al Cuartel de San Gil de donde salió el regimiento de Caballería de Lanceros previamente avisado, acompañándole hasta Palacio, á cuya puerta lo revisó el Rey desde su carruaje.  
Mencheta

**Todos los que se suscriban por un año al periódico LA ALMUDAINA tendrán opción gratuitamente á la célebre obra "Don Quijote de la Mancha", (2 tomos), ilustrada con grabados.**  
De este beneficio disfrutará tanto los nuevos como los antiguos suscriptores con tal que paguen un año por adelantado.

### Madrugada

TELEGRAMAS  
Robo  
Madrid 6 á las 19'45

Mientras el agente de bolsa señor Garrastiaga se hallaba en el Banco de España contando algunos billetes, se le acercó un individuo á preguntarle cual era la ventanilla de los cambios.

Mientras el señor Garrastiaga volvió la cabeza para contestar otro individuo le sustrajo 20.000 duros.

El ladrón se precipitó á la fuga.

### Los tenientes ahogados

Madrid 6 á las 19'50  
Dicen de Gijón, que los tenientes de Artillería que se ahogaron se llaman don Carlos Lopez, don Toribio Saenz, don Rafael Castillo, don Leon Castillo y don Amalio Gomez.

La mayoría de dichos ahogados son hijos de Segovia y Cuenca.

La catástrofe ha causado pesosa impresión.

### Prevención.—Ejercicios

Madrid 6 á las 22'15  
Aunque las impresiones acerca de la cuestión obrera de Andalucía son poco satisfactorias, el Gobierno se halla prevenido para solucionar cualquier conflicto.

S. M. el Rey ha presenciado hoy los ejercicios de tiro del batallón de Cazadores de Segovia.

Mencheta

### Espectáculos

PLAZA DE TOROS DE PALMA  
Gran corrida de toros de muerte para el domingo 15 de Junio de 1902 á las 4 y media de la tarde.

Se lidiarán seis toros de la ganadería de los herederos de Ripamillán, por los matadores

Montes y Machaquito con sus respectivas cuadrillas.  
PICADORES.—Felipe Salsoso, Francisco Baena (Chico), Rafael Roldán (Quilín), Agustín Arana (Molina) de Córdoba.  
BANDERILLEROS.—Antonio Saja, José M. Calderón, Enrique Merino (Sordo), Juan Rodríguez (Mojino) de Córdoba, José Simó (Chalín) de Valencia, Braulio Martínez (Braulio) de Sevilla.  
PUNTILLEROS.—Alfonso Fernandez (Alfonso), José Gonzalez (Machaco) de Córdoba.

**PRECIOS**  
SOMBRA.—Palcos sin entrada, 50 pesetas.—Balconillos primera fila, 750 id.—Id. segunda fila, 650 id.—Barreras, 650 id.—Delanteras de Grada, 150 id.—Entrada general, 350 id.—Media entrada, 2 id.  
SOL.—Palcos sin entrada, 20 pesetas.—Barreras, 1 id.—Entrada general, 250 id.—Media entrada, 150 id.  
Las puertas de la plaza se abrirán á las 2 de la tarde y la corrida empezará á las 4 y media.

### TEATRO LIRICO

Compañía de Zarzuela y Opera dirigida por don Cosme Bauzá.

Función para hoy  
La zarzuela en tres actos  
El Rey que rabió  
A las 8 y media.

PRECIOS diarios sin entrada.  
Palcos proscenio primer piso, 1250 pesetas.—Id. id. segundo piso, 750 id.—Palcos platea, 10 id.—Butacas de patio, 140 id.—Primera fila de anfiteatro, 070 id.—2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª, 080 id.—Entrada general, 060 id.—Media id. id. 040 id.

### CIRCO ECUESTRE en la plaza de San Francisco.

Variada función todas las noches á las nueve.  
Precios:—Sillas de pista con entrada, 065 céntimos.—Entrada general, 030 id.—Medias entradas para niños y soldados sin graduación, un real.

### ¡La Guerra! Cuba

Diario de un testigo

### ¡La Guerra! Filipinas

Memorias de un herido  
—POR—  
RICARDO BURGUETE  
Dos tomos.—Precio, 1 peseta tomo.  
De venta: Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

### AVISO

Encontrándose en Palma para unos días Don Thomás Banet, de Niza, con objeto de comprar alhajas, telas, abanicos y toda clase de objetos antiguos. Las personas que desean venderlos pueden presentarse en la calle de Fiol núm. 18. Dicho señor estará en Palma hasta el lunes 9 del corriente.—Dando aviso se pasará á domicilio.

### TEMPORADA

DE PRIMAVERA Y VERANO DE 1902

Miguel Matas—Colón 17, 19 y 21

Altas novedades en sedería, lanería y pañolera, así como en géneros blancos de hilo y de algodón.

Rico surtido en géneros algodón estampados, sedelinas esponjas y rasos. Precios limitados y de baratura.

Miguel Matas—Colón 17, 19 y 21 duros.

### VENTA

A voluntad de su dueño tanto se vende como se alquila una finca situada en el término de Establiments Veis, consistente en una casa de planta baja y primer piso con cochera y dos fuentes de agua pluvial y con una extensión de terreno compuesto de huerto y jardín, y punto denominado vulgarmente *Can Motta*.  
Para informes dirigirse al Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia, núm. 10.

### MATEMÁTICAS, FÍSICA Y QUÍMICA

Repaso para exámenes en el Instituto y preparación para carreras especiales (Militar, Aduanas, etc.), por don Francisco Bonet de los Herreros. Lecciones á domicilio y en el suyo á precios convencionales.  
Informes: Cavallería, 6, principal.

### PARA CASAS DE CAMPO

Se vende una partida de sillas de hierro propias para jardines y casas de campo. Informes: calle de Mesquida, número 5, piso tercero.

### ALQUILER

En unos de los sitios más amenos de la *Bonanova* se alquila una casa de recreo amueblada que reúne todas las comodidades para una numerosa familia; tiene huerto y jardín.  
Informes: Cervecería Cambrinus (Borne).

### JAIME HERNANDEZ

PINTOR  
San Miguel 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel á 1 real el rollo.

Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

### GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21—Palma  
EN NOVEDADES PARA SENORA  
Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10



**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.



**DILIGENCIAS**

para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas á Palma
Andraig . . .	Felares, 98	2 tarde	7 m
S' Arracó . . .	Peñares, 98	2 >	7 >
Capdellá . . .	Santacilia	2 >	8 >
Calviá . . .	Santacilia	2 >	8 >
Esporas . . .	P. del Olivar	2 >	9 >
Establiments . . .	P. del Olivar	2 >	9 >
Estalenchs . . .	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyalbufar . . .	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunyent . . .	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa . . .	S. Miguel, 84	2 >	8 >
Deyá . . .	S. Miguel, 84	2 >	8 >
Sóller . . .	S. Miguel, 80	2 >	8 >
Bunyola . . .	S. Miguel, 90	2 >	8 >
Lluchmayor . . .	Bauló, 6	2 >	8'30 >
Santanyi . . .	Bauló, 6	2 >	8'30 >
Campos . . .	Bauló, 6	2 >	8'30 >
Sancellas . . .	P. S. Antonio	2 >	8'30 >
Sta. Eugenia . . .	P. S. Antonio	2 >	8'30 >
Felanig . . .	Mercadal, 18	2 >	6 >
Aigüida . . .	Mercadal, 18	2 >	6 >
Montuiri . . .	Mercadal, 18	2 >	6 >
Porreras . . .	Mercadal, 18	2 >	6 >



**VAPORES CORREOS**

**SALIDAS DE PALMA**

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo) y para Mahón, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcuñia).

Jueves á las 6 de la tarde para Barcelona (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona (directo).

Sábados á las 6 de la tarde para Ibiza y Alicante.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona (via Alcuñia).

**LLEGADAS Á PALMA**

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcuñia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante, y á las 6 de la mañana de Mahón (directo).

Miércoles á las 7 de la mañana de Barcelona (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona (via Alcuñia), y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.

Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona (directo).

**HOSPITAL PROVINCIAL**

Movimiento de enfermos dia 4 Junio de 1902.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
311	2	>	>	317

**Boletín Meteorológico**

**Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA DE AYER**

Barómetro . . . . . 768 7 mm.  
 Termómetro . . . . . 22 6 g. ct.  
 Máxima al sol . . . . . 27 4 >  
 Máxima á la sombra . . . . . 24 2 >  
 Mínima á cubierto . . . . . 15 8 >  
 Mínima á descubierto . . . . . 13 2 >  
 Dirección del viento . . . . . S.  
 Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas . . . . . 4 0 kg.  
 Kilómetros recorridos en 24 horas . . . . . 107 >  
 Lluvia en 24 horas . . . . . 0 00 >  
 Evaporación en 24 horas . . . . . 6 7 >  
 Humedad á las 9 . . . . . 69  
 Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . . 0 0 >  
 Descenso del barómetro en 24 horas . . . . . 1 7 >

**CENTENARIO de la fundación de la Pañería de ANGLADA y LLAUGER, antigua casa de CAN BITLA**

**113 Y 115--JAIME II--113 Y 115**

Con motivo de conmemorar el centenario de la fundación de este establecimiento, participamos á nuestros constantes favorecedores y al público, que durante la temporada se espenden todos los artículos propios para la estación, á precios fabulosamente baratos. Ricas colecciones en estambres, armures, gorgas, vicuñas, alpacas negras y de colores, lanillas desde la clase más económica á la más selecta y todos los demás artículos para trajes de caballero.

**NO EQUIVOCARSE, ANTIGUA CASA DE CAN BITLA**

**113 Y 115--JAIME II--113 Y 115**

**AL PÚBLICO**

Todas las noches de Vaca, Buey y Ternera de la Fleza de Abastos se espende á 1'88 pesetas kg.

**Venta**

Tente en jurto como por separado de las siguientes fincas: Una casa horro, sita en el Arrabal de Santa Catalina, calle de San Magín, número 75; otra en el mismo Arrabal calle de los Molinos, número 23; otra consistente en dos pisos calle de San Magín, número 78 otra sita en el mismo Arrabal de la Barrera, núm. 5 y 7; y otra sita en la calle de San Lorenzo, número 13 de esta ciudad. Para informes dirigirse en la Cristalería de Honorato Berge, calle de los Fideos, número 4.

**VENTA**

De solerer, tanto al centado como á plazos de las pertenencias de «Ca S' Erós», situada entre las carreteras de Manacor y Lluchmayor, junto á los almacenes de madera del señor Castañer.

Informarán en la calle de la Almudaina, número 4, principal y en la calle de Oesteo, número 13, segundo.

**Indigestión!**

¿Pierde usted las fuerzas? ¿Le falta el apetito? ¿Le causa malestar el alimento que toma? ¿Padece usted de entorpecimiento del hígado? Para vencer estos trastornos convendrá fortalecer el estómago, vigorizar los nervios y entonar todo el sistema.

**La Zarpaparrilla del Dr. AYER**

ha curado muchos enfermos de aquellas afecciones y de igual manera le curará á usted. Una señora desde Barcelona escribe lo siguiente:

«Por muchos años estuve padeciendo de indigestión, flaqueza y falta de apetito y también estreñimiento. Todo mi sistema parecía estar desarreglado. En estas angustiosas circunstancias un amigo me dijo que tomase la Zarpaparrilla del Dr. Ayer; seguí su consejo y ahora he de confesar agradecida que me curé con sólo tomar algunas botellas.»

Fórmulas del Dr. AYER, Anacardas, El Mejor Purgante.

**S. FABREGA GRAU Y COMPAÑIA**

Laboratorio de Productos Químico Farmacéuticos. Ofrecen gratis al público el interesante folleto ilustrado sobre el «Tratamiento y curación de las

**Almorranas-Hemorroides**

Pidanse ejemplares á J. Lozada, calle San Elias, 15 entrepuerto—Palma.

Puntos de venta en Palma de dicho especifico: Farmacias de Fiol, Mercader; Vicuña Montaner, San Eloy; J. Valenzuela, Cuartera y droguería de José Juan.

**LA NEW-YORK**

Compañía mútua e internacional de seguros sobre la vida la más antigua.

Se asegura al propietario de una propiedad, de sus seguridades, se eleva hoy **1506 MILLONES DE FRANCO**s. dividido en 1.000.000 acciones de valor de 1.500 francos de primer orden.

El número de sus asegurados es de **SEISCIENTOS MIL**, cifra imponente no igualada por ninguna otra sociedad de Seguros en el mundo.

Hasta año repartirá proporcionalmente entre sus asegurados cuyas vidas venen la cuantiosa suma de **22 MILLONES DE FRANCO**s á título de beneficios acumulados sobre dichas pólizas, lo que representa una inversión muy buena.

Los balances de esta acreditada Sociedad vienen aprobados anualmente por los principales gobiernos de Europa y América.

Dirección General para Europa, calle Lepelletier nº 2 del Boulevard des Italiens, en su grandioso edificio de París.

Dirección principal de Barcelona: Paseo de Colón y Merced 20.—Agentes en Palma de Mallorca: señores Humar y Terrasa, calle Rubí, 21.

**Comercio de Maderas**

de Juan Arnau

Plaza del Olivar (antiguo almacén de San Cetro)

**Zapatería de Garriga**

Riera, 10, acera del Teatro

Calzado á medida para señora, caballero y niño. Especialidad en calzado para pies defectuosos. Calzado para criaturas.

**PRECIOS ECONOMICOS**

Riera, 10, acera del Teatro

**FRANCISCO MARTINEZ**



COSTRUCTOR

BÁSCULAS, ROMANAS, BALANZAS Y CAJAS DE HIERRO

San Agustín, 22

**No más pelo blanco**

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de lebrano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA**

**El Tricofero Padró**

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**Isleña Marítima**

Combinación con los acreditados vapores de la importante sociedad en comandita de Barcelona

**A FOLCH Y COMPAÑIA**

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santo Domingo, Habana, Santiago de Cuba, Guantánamo, Cienfuegos y New Orleans, saldrá á mediados de Junio el acreditado vapor de 1.ª clase

**ARGENTINO**

Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos.

CONOCIMIENTOS DIRECTOS

Informes y despacho: Oficinas de la

**Isleña Marítima**

PALACIO, 26, PALMA

PALMA.—Tío Lit de Amengual y Montaner